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尝试了《夜宴》、《集
结号》之后，冯小刚回归
贺岁档。他的新作《非诚
勿扰》将于本月 18 日上
映。前天，该片在北京举
行了小规模的内部看片
会。这部纯正的冯小刚
电影，勾起了不少人对于
经 典 冯 氏 贺 岁 片 的 回
忆。试映结束后，冯小刚
接受了记者采访，老冯一
句超级自信的“要想不大
笑，除非打麻药”尽显“贺
岁狂人”本色。

笑果：想不笑，打麻药
记者：去年贺岁档上的贺岁大片《集结

号》、《投名状》，都不是真正的贺岁片，《非诚
勿扰》算是标准定件了吧？

冯小刚：今年发生了很多的事，雪灾、地
震、金融危机，其实大家觉得 2008年是有点
不太顺利，但是大家往后还是要走下去，我
还是相信未来是不错的。所以要拍一个喜
剧让观众在年底的时候心情放松一下，迎
接新的一年的到来，能够减轻这些灾害对
观众心理造成的影响，把这个阴影抹去。
当然一部电影是没有那么大作用的，但是
一部电影可以令观众在看的时候让自己
的身心得到一种放松。爱情故事总是有
些忧伤，我觉得应该是变成一个开心的、
励志的，给大家打气的状态来拍这个电
影。电影还是为大众服务的，尤其《非诚勿
扰》这部电影，从一开始我们的立意、目标就
是要让观众非常地开心。所以，连主题曲都
是比较励志的。

记者：对于期待能在年底乐一乐的观众
而言，大家最关心的就是这回的笑点足够多
么？会产生多少年度流行经典语录？

冯小刚：电影还是要大家去看，我先漏了
就没意思了。我就说一句话——想不笑，打
麻药。

记者：为什么你的贺岁片永远少不了葛
优？没他，是否你就不踏实？

冯小刚：我用葛优那是尊重观众，因为观
众喜欢他。而且，他也最接近我想达到的效
果。演喜剧是需要技术的，他有这个技术。
但奇怪的是，他和别人合作，他那劲儿就出不
来，票房也不行，他只有演我的戏票房才特别
高。

记者：那为何《集结号》不用他？
冯小刚：我查了下资料，那时的连长都二

十来岁，像他这岁数的都当将军了（笑）。再

一个，他身体也吃不消啊，像张涵予这种，是
常年健身的，都吃不消，葛大爷一去，那拍一
半就该倒下了。

记者：对舒淇和葛优的搭档，不少观众有
担心，会出彩吗？

冯小刚：看完后，你会发现他俩搭戏
很有意思。有怀疑，才有挑战嘛！舒淇
是既有风情，又有演技，二者兼备。你找
一实力派，不漂亮的，咱这又不是演苦情
戏，你找一漂亮的，没演技，那戏不好也
不行。

谈葛优：他只有演我的戏票房才高

记者：你的电影总是有很多广告商会盯
上，据说这次《非诚勿扰》光片中嵌的广告收
入已经回本。有人就担心从此你的电影变成
了一部大的广告片。

冯小刚：那是因为我的电影能够吸引
这么多广告。我加广告，也是要合适才行
的。也有广告商跟我说，你能不能给我们
加一个情节，这事儿我绝对不会去干，我会
跟他们说：别加情节了，您可以单独请我给
拍一个！（笑）我拍商业电影，但我不为了商
业拍电影。我现在拍电影的目的单纯得
多，我已经不靠它来谋生了。我现在不拍
电影也会过得非常好，甚至比很多现在还
在拍电影的人过得还要好。我把自己和电

影分得很开。我就是一个混蛋，我也可以
拍出一部特棒、特真诚的电影。就像毕加
索，他人是人，画是画。他是什么样的人，
并不影响人家怎么去看他的画。

记者：你觉得是什么原因让你总是能准
确地把到观众的脉？

冯小刚：做导演都得弄清楚观众喜欢什
么，要不然，这投钱给你就太恐怖了，我觉得对
我来说，知道观众想什么是很容易的一件事儿，
我不知道怎么这对其他一些导演就那么难！
不是他们不想拍商业电影，而是他们努力了，也
达不到效果。还有，我是不会去拍让人家完全
想到的事儿，我一定做让你想不到的，但你看了
之后，发现想不到也是挺好的东西。

记者：一步步走到现在，你不断在突破自
己，证明自己，但是至今你还没获得有影响力
的电影专业奖项的肯定，这次金马奖《集结
号》虽然提名最佳影片，但你个人甚至没获得
最佳导演提名，你觉得遗憾么？

冯小刚：猫有猫路，鼠有鼠道，我的命就
是非常有票房，我就是没有得奖的命。你看，
跟我合作的演员里，有5个影帝、3个影后，就
我自己没得过奖。奖项和票房，上天已经让
你占了一个，你不能都占着吧，你要都占着，
那别人还活不活？我也没那么多奖项的情
结，那都是游戏，都不实在，最实的是票房。
你说金马奖，《画皮》票房2亿多呢，可什么提
名也没有，那陈嘉上不更冤？正是因为我拍
戏的时候不犹豫，一门心思想观众，没惦记着
票房也没想着拿奖，所以我的电影总是票房

好。你看，国际电影节最反对的就是大团圆
结尾，可市场最喜欢的就是大团圆，你要哪
个？我得不得一个奖又怎么样？我得了奖
又还能再怎么样吗？倒是张涵予，我觉得那
个奖对他很重要，因为他才刚刚开始，我都
快退休了。

记者：快退休了？不会吧。
冯小刚：我真的是拍也行，不拍也行。拍

戏对我已经是个乐趣了。我现在拍电影，
真的是到了我喜欢、有兴趣、有热情才去
拍。我已经解决了生存问题，我可以不依
靠拍电影挣钱过日子。我再拍，还有就是
报恩，对我们华谊兄弟公司好，公司不是马
上要上市嘛，我得拍一些投资小但是回收
比较大的片子，让股民放心（笑）。我自己不
也是股东嘛！ 综合

谈心态：奖项都是游戏，最实的是票房


